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Подписная плата: 
на мое. без дост.-ІОО т. р. 
Приним. об'явпения от уч-
реждений и частных лиц 
по тарифу 5000 р. за стр. 
пег. на последи, странице. 
. .одипека п р и н и м а е т с я в 
эіссіыдицци гаасты: Про-
спект 25 Октября рядом 

с Совнаркомом. 

&ЕГІЩІШ В Н О М Е Р Е 
Процесс Эсеров. 
ІІа родину! 
Балтийск и й флот. 
Положение в Германии. 
Леса Абхазии. 
Конференция Нарсвязи в Сухуме. 

№ 151—287 Сухум-Кале. Пятница 7 Июля 1922 года. № 1 5 1 — 2 8 7 
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Президиум Центрального И с п о л н и т е л ь н о г о Ко-
митета С. С. Р. Абхазии 

настоящим доводит до сведения всех членов и кан-
дидатов АБЦИК, что 

1-я сессия Ц.И.К. Абхазии 
созывается иа 10 е шля 1922 г г г. (щм. 

Все члены АБЦИК приглашаются прибыть к ука-
занному времени. 

П О Р Я Д О К Д Н Я : 

] . Выборы Предцик. 
2. Доклады президиума АБЦИК и Совнаркома. 
3. Проект декрета о натурналіге (вносится Нарксмпродгм). 
4. Проект о капитальном ремонте шоссе на всем протяжении 

Республики (вносится Совнгрхозом). 
5 . Утверждение П^едсовнархоза и Наркомзема. 

Секретарь АБЦИК ТнракпЯ. 
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П Народного Ь ш р ш Фвшод Л 
Официальный курс золотого рубля* 

на июль месяц в Абхазии 
Наркомфином объявляется 

в СТО ДЕСЯТЬ ТЫСЯЧ рублей. 
Наркомфин АЛАНИЯ. 

К О М И Н Т Е Р Н 

В Донбассе. 

П ) і і в ж 2 и » е к И і > п г я д ч « . 
ЛИФИЛЬД 3. (Б>ит іч :кое р а я п ) . 

В Ирландии во м.югих мгстах проис-
ходит стрельба по прзвительствзнным 
войскам. Республиканцы производят 
мобилизацию. 

3 ' . 0 ч т и , К Й в г в ' р м н ? . 
ЛИФИЛЬД 3. (Британское радио). 

Около четырех сот т ы : я і амзрлкаа 
ских железнодорожников, глаэным об-
разом, механиков и рабочих ремонт 
ных мастерских, прекрьт-ілн работу. 
На этой неделе забастовало сгольки 
же рабочих и служащих. Движение 
поездов происходит нормально, Руко | 
водители забастовки предсказывают 
скорое прекращение движения. Ж.-л-
дорожная администрация заявляет, что 
забастовка не вызовет никаких изме-
нений в расписании поездов. 

Ф р г и ч о г е р м а н с к о е с т о л -
к н о в е н и е . 

ЛИФИЛЬД 3. (Британское радио). 
В Глеввице (в Верхней Силезии) про-
изошло столкновение между француз-
скими войсками и немецкими гражда-
нами. Пятнадцать человек убито и 
двадцать пять ранено. Убит один 
французский сопдат. Об'явлено усилен 
ног осадное положение. 

Н а с т р о е н и е в Б е р л и н е 
БОРДО 3. (Радио Гаваса). „Пти 

ГІаризьен" сообщает, что положение 
о Берлине, вследствие не выяснившейся 
позиции дем ократов к закону о защи-
те республики, неопределенное. Гово 
рят о возможности роспуска рейх-
стага. 

Мелкая каменоугольная промышленность. 
В связи с расформированием КИМ-

ПКГ1 при ЦГІКП учреждается особая 
комиссия для сдачи мелких шахт в 
аренду. Руководство и надзор за мел-
кой промышленностью возпожено на 
организуемый при ЦГІКГІ подотдел 
мелкой арендной каменноугольной про 
мышленности. 

Лесоматериалы для Донбаса. 

За май погружено дпя Донбасса645 
вагонов лесоматериалов: в Левобере 
жьи—295 ваг. и в Прабережьи—35С 
ваг. 

Передача ртутного завода. 

Для развития ртутного дела прези 
диум УСНХ постинович передать ртуп 
ный завод и рудники введение ЦПКГ 

К международному съезду синдикалистов 
(Беседа с тов. Рудзутаком). сты не солидаризируются с желтым 

Амстердамским об'единением профсо 
юзов, главари которого Удегест и 
Фиммен отвергают всякую мысль о 
смыкании рабочего фронта, раз это 
может повлечь страшный для них кон-
такт с красным профингерном. 

— Нас только несколько стесняет 
срочность созыва с'езда ибо ВЦСПС 
получил приглашение очень поздно,— 
заметил тов. Рудзутак. 

На вопрос, какую политику на с 'ез-
де будет проводит ВЦСПС в лице сво-
их представителей, т.т. Андреева и 
Коссиора, тов. Рудзутак ответил: 
ВЦСПС неуклонно будет стремиться 
к установлению общей с ними такти-
ческой линии. 

В теоретических и принципиальных 
расхождениях мы многое готовы за-
молчать, считая первостепенной важ-
ности задачей—оборону рабочего клас-
са от наступающего по всему фронту 
капитала и борьбу за улучшение ма-
териального быта всемирного пролета-
риата. 

П р о ц е е е э с е р о в . 

П о к а з а н и е п о д с у д и м о г о Л и х а ч ? . 

МОСКВА, 5. (Начало не принято). Наконец в Архангельске был 
назначен военный губернатор. 

Верховное управление старалось этому воспрепятствовать. Управление 
ничего не имело общего с Союзом Возрождения. В статье помешенной в 
одной из газет, председатель правительства Чайковский определенно ука-
зывал, что программа правительства вытекает из программы Союза Воз 
рождения. Тоже самое он указывал на собрании, отчет о котором был по-
мещен в другом номере той же газеты. 

Лихач, пытаясь увильнуть, говорит, что отатья Чайковского не имела 
официального характера и выражала только его личное мнение. Чайковский 
часто делал оплошности, вследствие чрезмерной старости. 

К р а с н ы й Ф Л Ё Г . 

Из Архангельских газет Крыленко извлекает два любопытных факта . 
На собрании представитель профсоюзов заявил протест против снятия 
красного флага с дома профсоюсов. Там не напечатана резолюция союза 
металлистов, которая требует созыва совета рабочих депутатов. 

На вопрос Крыленко, Лихач сообщает, что он это дело уладил, так 
как пришлось убедить союз отказаться от этого требования, которое не пон 
равилось бы союзной контр разведке. 

С о ю з н о е к о м а н д о в а н и е . 
На вопрос, кому подчинялись русские военные части, Лихач сообщает, 

что с момента формирования, они находились под русским командованием, 
но на фронте они поступали под непосредственное командование союзников. 

Э С. 

священник Быстрое, каявшийся со сле-
зами на глазах в своих действиях. 
Суд приговорил игуменью к 3 м годам 
общественных работ с лишением сво-
боды, священника Голеневича, возбуж-
давшего толпу против комиссии по 
из 'ятию ценностей, к 5 годам обще-
ственных работ, а Быстрова, в виду 
его раскаяния, к 2 годам условно. 

ПО КРАСНОЙ АБХАЗИИ 

Закончились заседания рас-
ширенного Исполкома Комму-
нистического Интернационала, 
посвященные вопросу о берлин-
ском совещании трех Интерна-
ционалов и едином пролетар-
ском фронте, а также различ-
ным организационным вопро-
сам в отношении коммунисти-
ческих партий отдельных стран. 

Исполком Коминтерна одоб-
рил действия представителей 
ІІІ-го Интернационала на бер-
линском совещании. Он конста-
тировал тот факт, что. линия 
единого пролетарского фронта 
взята правильно, что несмотря 
на срыв берлинского соглаше-
ния 2 и 24-2 Интернационала, 
лозунг единого пролетарского 
фронта сплачивает организаци-
онно рабочие массы. Единый 
пролетарский фронт будет осу-
ществлен через головы вождей 
желтых интернационалов. 

Некоторые разногласия в сре 
де отдельных коммунистических 
партий в вопросе единого фрон-
та, как напр. в итальянской и 
французской компартиях, следу-
ет считать изжитыми. В насто-
ящий момент усилиями Комин-
терна достигнуто единство всех 

компартии в этом важнейшем 
вопросе международного рабо-
чего движения. 

По организационному вопро-
су Исполком Комиктерна заслу 
шал ряд докладов о положении 
французской, чехо-словацкой, 
норвежской и др. компартий. 
Из всех докладов вытекает, что 

(коммунистические партии во 
івсех странах привлекают в свои 
ряды все большее количество 
рабочих. И во Франции и в 
Чехо-Словакии, и . особенно в 
Норвегии они являются наибо-
лее крупными партиями. В Нор-
вегии, напр., коммунисты имеют 
в парламенте 29 депутатов в 
то время как с.-д. лишь—9. 

Усиливается также влияние 
коммунистов в профессиональ-
ном движении. В Норвегии, 
напр , в ближайшее время сле-
дует ожидать присоединения 
всех без исключения профессио-
нальных союзов к красному 
профинтерну. 

В числе организационных не-
дочетов выяснилось, что пар-
тийные аппараты не поспевают 
за массовым ростом партий. На-
блюдается недостаточная орга-

н и з а ц и о н н а я связь партийных 

В Советской России. 
Паровозы из Германии. 

ПЕТРОГРАД. В порт прибыло 7 
пароходов, доставивших 11 паровозов 
из Германии и 4.500 тонн разных 
грузов для Внешторга. 

„Невка". 
ПЕТРОГРАД. Возобновила работы 

стоявшая с 1918 года текстильная 
фабрика . Н е в к а " . Сырьем и топливом 
фабрика обеспечена. ѵ 

;»а родину. 

КРАСНОДАР. В газете .Красное 
Знамя" напечатаны письм.і бызшего 
председателя Ее.оховногэ круга Дэна и 
Куэати Тимош?нхо и бывіі . товарища 

і председателя кубан;хсй трудовой гаДы 
|Сави :нсго . Они п р и ш э а ю т ззрубеж-
' пых казаков всзэратить :я домой, при-
мириться с советской властью и под-

ч е р к и в а ю т необходимость работы заод 
' н< с сове с іой зіаст>ю по восстал.в яе 
нию народіаго хзпЯстеа 

впервые примет участие во всероссий-
ских совещаниях представителей ко-
операции—собрании уполномоченных 
Центросоюза и всероссийской конфе-
ренции рабочей кооперации. 

Саранча. 
МОСКВА. В Нижне-Волжском рай-

оне замечается массовое появление 
итальянской саранчи. Наиболее пора-
жены поля в Николаевском и Ленин 
ском уездах. До прибытия срочно за-
требованных инсектисидов борьба с 
вредителями ведется механическим 
способом, при чем дпя необходимых 
рабет население привлечено в порядке 
трудмобилизации. 

— В Туркестане борьба с полевыми 
вредителями, преимущественно с италь-
янской саранчей, ведется сначала мая 
и, при условии своевременного полу-
чения дополнительно испрашиваемых 
средств, закончится с полным успехом. 
Между прочим, в Самаркандской губ. 
саранча уже уничтожена и действовав-
шие здесь отряды переброшены в 
Мервь. 

Увеличение балтийского флота. 
ПЕТРОГРАД. В ближайшем времени 

балтийский торговый флот увеличива-
ется 5-ью пароходами; 3 передаются 
Финляндией, согнасно мирного дого-
вора, и 2 приобретены в Германии. 

Залежи фосфорита. 
МОСКВА. Неисчерпаемые залежи 

фосфорита открыты в Чувашской об-
ласти. Подготовительные работы по 
добыче ведутся областным союзом по-
требительских обществ. 

Всероссийский ; 'езд взенной і!00пе;ации. 

МОСКВА. На днях в М схве, в по-
мещении клубі . 1_'е ітр-с юза, стхры 
вается 1й всероссийский с 'егд эоен іой 
кооперации. 

С'езд должен буд.т в числ» эзі^аі 
поставить перед собой такжз вэлрос 
о дальнейшем расширении вое.шо ко-
оперативной оргааизации. Если в дан-
ное время кооперирован весь фл^т и 
более половины Красной армии, то э 
ближайшее время должна быть коопе-
рирована вся красная армия. 

После с 'езда военная кооперация 

Очемчиры 
(Кодорский уезд). 

Народное о б р а з о в а н и е . 
На общегородском партийном собра 

нии заслушан доклад Отдела Народ-
ного Образования Кодорского уезда. 

Количество школ с 31 сократилось 
до 24. Школьные здания разрушают-
ся, недостает преподавательских сил, 
большинство из которых перешло на 
службу в административные учрежде-
ния. Несмотря на это, Огнароб надеет-
ся открыть в будущем году Техникум 
и обеспечить учителей жалованием и 
пайком в первую очередь. 

На собрании принята резолюция: 
„Заслушав доклад т. Квиркелия, об-

щегородское собрание членов и канди-
датов КПГ Очемчирской организации 
констатирует недочеты в смысле по-
становки школьного дела; в силу об'ек-
тизных условий работу т. Квиркелия 
считает удовлетворительной, оказывать 
всякое содействие через Уездный Пар-
тийный Комитет и Исполком для 
устранения недочетов и проведения в 
будущем предполагаемых проектов в 
жизнь". 

Гудауты. 
Н о в о е н а з н а ч е н и е 

27-го июня на заседании Исполкома 
обсуждался вопрос о назначении ново-
го заведывающего местным Коммунхо-
зом. После обсуждения на эту долж-
ность был назначен член Исполкома 
т. 3 . Бения , помощником и замести-
телем его был назначен тов. Надарай-
швили. При назначении Исполком вы-
разил уверенность, что новое управ-
ление Коммунхозом значительно улуч-

шит городское хозяйство и разрешит 
назревший вопрос о благоустройстве 
города и приведении его в санитарное 
состояние. 

Цебельда. 
(Гумистинский уезд). 

И а 8 г ' Ч и т а л ь н я . 

В нашем селении имеется районая 
(волостная) изба-читальня, обслужи-
вающая местное население, не только 
нашего селения, но и окрестных. За-
ведует этой читальней тов . А. Адамян, 
который в течении более года не по-
лучал из Политпросвета ни жалованья , 
ни пайка. 

На последнем собрании нашей во-
лостной ячейки Компартии вынесен 
протест против такого ненормального 
явления. 

Владимировна. 
(Гумистинский уезд). 

К о л л е к т и в н о е п о л е . 
В коцце июня члены коммунистиче-

ской ячейки и Комсомола нашего се-
ления организовали коллективную об-
работку поля. 

Поле уже засеяно коммунальной 
кукурузой. 

Эшеры. 
(Гумистинский уезц). 

Х о л е р и н а . 
В нашем селении во второй поло-

вине июня зарегистрировано пять слу-
чаев холерины. Часть этих заболева-
ний сопровождалось даже легкими су-
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комитетов с местными органи-
зациами. недостаточное разви-
тие повсеместной организации 
ячеек и проч. 

По всем этим недочетам Ис-
полком Коминтерна дал руко-
водящие указания отдельным 
! компартиям. Он дал также ука-і 
Ізания в отношении чистки не-
которых партий,» напр. француз-
ской, от не вполне коммунисти-

ческих элементов. 
Итоги расширенного Испол-

кома Коминтерна—коммунисти-
ческое движение растет во всех 
странах, организация компартий 
улучшается. Момент для разви-
тия компартий вполне благопри-
ятен. Необходима сплоченная 
и энергичная работа, каторая 
сулит крупные успехи. 

За красной чертой, 

Чрезвычайная Комиссия 
по ревизии ОТДЕЛЕНИЯ 3*НВНЕШТ0РГА 8 ДІШВІ 
доводит до сведения граждан, что как устные так и письменные ж т о б ы и 
з а я в л е н и и граждан о н е з я к я к м ы х д е й с т в и я х отдельных сотруд-
ников отделении Заквнешторга в Абхазии принимаются, как в устной, так и 
письменной форме, в помещении Народного Комиссариата Р . К. И. в Абхазии 
Народным Комиссаром т. Джанашия и его заместителем т. Масальским. 

Ч р е з в ы ч а й н а я Ревизионная 
3—2 Комиссия. 

Последнее обязалость восстановить 
ртутные рудники и развить выработку 
рту ш . 

Снабжение Донбасса. 

Прибывшая для Донбасса в порты 
Крыма заграничная мука переотправ-
лена уже в Мариуполь и в разные 
районы Донбасса. Морем отправлено 
671.625 пуд. и железной дорогой 200 
вагонов. 

З а май (по данным Наркомпрода) в 
Донбасс отправлено: из Полтавской 
губ. 1 вагон муки, 1 ваг. об'емфура-
жа, 6 ваг. картофеля и 2 вагона са 
ла; из Черниговской губернии—77 ваг. 
об 'емфуража, 12 ваг. сахара-песку, 8 
ваг. солонины, 16 ваг. картофеля и 6 
ваг. сала . 

Наш сотрудник беседовал с ген. 
сокретарем В. Ц. С. П. С. тов. Руд-
зутаком по поводу приглашения, кото 
рое получил и принял ВЦСПС на 
международный с'езд синдикалистов в 
Берлине. 

— Несмотря на существеннейшие 
разногласия,—сказал тов. Рудзутак,— 
в основных принципиальных вопросах 
профессионального движениа, какие 
вполне естественны между марксиста 
ми-коммунистами, руководящими рос-
сийским пролетариатом, и между анар-
хистами-синдикалистами, мы все же 
приняли это приглашение, Нами руко-
водило стремление к созданию едино-
го рабочего фронта всемирного проле-
тариата, что является господствующим 
моментом нашей политики и не толь-
ко в профдвижении. Под угрозой и 
давлением наступающего капитала мы 
провозглашаем: общая борьба за улуч-
шение рабочего быта во всем мире. И 
ради осуществления этого лозунга мы 
идем на большие уступки. 

Ценно уже одно то, что синдикали-

ВИННИЦА. Закончилось слушанием 
іело по обвинению игуменьи местного 
монастыря, священников и церковного 
старосты в утайке ценностей и агита-
дии против из 'ятия. Суд установил, 
<то подсудимые пытались подкупить 
ответственных работников, с целью 
предотвратить из 'ятие. Из подсудимых 
признал себя виновным только один 

Д у х о в е н с т в о п е р е д с у д о м . 



Г о л о с Т р у д о в о й А О х а э и и . 

Леса Мши, я ш промышленность и Лгскам. 
Н у ж е н л и Л е с н о м ? 

Для нас вопрос ясен и, нимало нз 
задумываясь , мы ответили бы: .Кому 
нужен, кому нет. Абхазии, например , 
он совершенно не нужен." Но такой 
ответ никого не удовпетворит, как не 
удовлетворило т . Крехлянского и др. 
постановление С Н К об упразднении 
Лесксма . Отстаивая Леском, как по 
лезное у ч р е ж д е н и е , т . Кремлянский де-
л а е т ссылку на обилие лесов, указы-
вает на значение лесной промышлен-
ности вообще и к а к — б ы ставит воп-
рос: нужна ли Абхазии лесная промы-
ш л е н н о е (см. „Голос Трудовой Абха-
зии" от 18 июня.) 

Н е к о т о р ы е же торарищи, которым 
совершенно неизвестна деятельность 
Лескома и мотивы его упразднения, 
спрашивают , точно ли это паразит , 
или мы имеем дело с полезным орга-

пускается в виде топлива, поделочно 
го и строевого леса приблизительно 
половина, а половину (ок. 2 0 . 0 0 0 . 0 0 0 
куб. фут.) Абхазия свободно может 
вып>скать нз внешний рынок, 
но для этого пришлось бы создать ус-
ловия, которые обеспечивали бы успеш-
ное использование всего годичного 
прироста лесов на всем их простран 
стве, о чем говорить не приходится и 
что безусловно нужно иметь в виду. 

II. Лесная промышленность. 
Повсеместно в Абхазии, начиная с 

1890 года, шла заготовка клепки из 
крупно возрастного дуба, и шпалы из 
дуба тонкомерного. Бук, количествен-
но первенствующая порода, никогда 
не р а з р а б а т ы в а л с я , не считая мелких 
заготовок на местные нужды, 

і Передвойной внешний рынок прецяв-
л я л большие требования на буковые 

I шпалы и клепку, но война и револю-

почти без средств, оно не имело воз-
можности построить даже простой 
грунтовой дороги для доставки леса 
из завода к берегу моря, вследствие 
чего, потерпев убытки, закрылось . 

3. Завод Фетера а Гагидах (близь 
Очемчиры) был рассчитан на разра-
ботку небольшого участка, а потому 
значения не имел. 

4. З а т е я н н а я довольно широко эк 

менее вредны, чем крупные,—ибо вто-
рые менее могут быть терпимы, чем 
первые, хотя бы только потому, что 
при необходимости выбора из двух 
зол одного всегда следует остановить-
ся на меньшем. А деятели вроде тех, 
которых вы берете под свою защиту, 
прекрасно могут организоваться в то-
варищество и производить всякие ле-
сопромышленные эксперименты на свой 
риск и страх, а не за счет скудной 
народной казны. 

В настоящий тяжелый момент, мо-
мент кошмарных ужасов голод», пере 
живаемаго, в силу стихийных обстоя 
тельств , соседними Республиками, дол: 
каждого гражданина, независимо о-

политических убеждений, поддерживаті 
всеми мерами усилия тех , кто стре 
мится к восстановлению хозяйственно! 
жизни, а не создавать им затруднения 

низмом. 
Таким образом, перед нами три, не 

лишенных государственного интереса 
вопроса : Н а р и с о в а т ь общую картину 
лесов Абхазии, дать историческую 
справку з а 2 5 - л е т . лесной промышлен-
ности в Абхазии и сделать несколько 
выводов из отчета Лескома и всей его 
деятельности . 

I. Леса Абхазии. 
Л е с а Абхазии по своему местополо-

жению носят горный характер . 
Горы Абхазии от моря и до высоты 

альпийских пастбищ сплошь покрыты 
лесом, з а исключением крутых север-
ных склонов . 

Горы Абхазии изрыты глубокими 
ущельями , благодаря чему л е с а мало 
доступны для лесных р а з р а б о т о к . 

Исследования лесных пород не про-
изводилось ,—при обилии лесов и от-
сутствии на них спроса этим никто 
не интересовался . 

Л е с а Абхазии по составу и промы-
шленному значению разнообразны; осо-
бенную ценность в последнем отноше-
нии представляют дуб, пихта и каш 
тан , д а л е е следуют клен, пальма , ясень, 
граб, о л ь х а и липа . Наиболее ценны-
ми я в л я ю т с я самшит , грецкий орех и 
тисе ягодный, но породы эти встое-
чаются редко. 

З а п а с буковой древесины составля-
ет не менее 6 0 % древесной массы 
лиственных пород. Чистые буковые 
и дубовые рощи встречаются редко: 
обе эти породы сопровождают—почти 
всегда граб и очень часто клен, каш-
тан , ильм и др. 

Хвойные леса состоят из пихты с 
редкой примесью ели.Чистые насажде-
ния пихты занимают подальпийскую 
полосу на высоте З і / 2 — 5 тысяч фут 
над уровнем моря и оканчиваются аль-
пийскими п а с т б и щ а м и , — в о т почему 
р а з р а б о т к а хвойных лесов Абхазии 
требует длительного срока и дорого 
стоющих подготовительных работ . 

Площадь лесов разбита на 5 лес-
ничеств (Гагринс, Гудаутс,СуХумс. Ко-
дорское и Очемчирское) , состоящих из 
лесных дач (с округлением цифр): 

1. Гагринская дача 14 .000 дес. 
2 . Б з ы б с к а я „ 1 0 5 . 0 0 0 я 

3. Ачандарская „ 9 . 000 »» 

4. Эшерская . 2 8 ООО N 
5. Гумистинская . 19 .000 п 

6. Келасурская „ 7 . 000 И 
7. П с ы ш с к а я 14 .000 „ 
8. Д р а н д с к а я 17 .900 п 

9. Д а л ь с к а я 2 8 . 4 0 0 »« 

10. Д ж а л п а л Ам-
т к е л ь с к а я „ 5 8 . 3 0 0 п 

11. С е к е н т с к а я „ 4 2 . 3 0 0 п 

12. Ч х а л т и н с к а я „ 4 2 . 0 0 0 п 

13- Цебельдинс . „ 2 . 4 0 0 „ 
14. Царнаутс . „ 1.500 » 

15. Азнарухс . 1.000 » 

16. О к у м с к а я „ 5 . 100 и 
17. Т к в а р ч е л ь с . „ 2 3 . 3 0 0 „ 
18. Г е д ж и р с к а я „ 3 . 8 0 0 » 

ция положили конец требованиям ино-
странных предпринимателей . 

Р а з р а б о т к а пихты на строевой ма-
териал и керосиновые ящики, начав-
ш а я с я в широких размерах в 1897 
году в бассейне Кодора растовщиками 
лесопромышленниками Максимовыми, 
продолжалось недолго. Революция 
1905 года, и закрытие батумских ке-
росиновых заводов, куда Максимовы 
поставляли ящичный лес, рубка пих-
ты, доведенная до 5 . 0 0 0 . 0 0 0 к. ф. в 
год, прекратилась . 

Максимовым и другими заготовщи-
ками велась и выделка пихтовой дра-
ни для местного рынка. 

Заготовки ясеня , к а ш т а н а и ольхи 
никогда не достигали размера разра-
боток промышленного значения . 

Сплошная рубка граба , бука, клена 
и ильма в приморской полосе в деся-
тилетия между Японской и мировой 
войной производилась исключительно 
на частно владельческих землях, но 
рубка э т а преследовала сельско-хозяй 
ственные цели: расчистку плоіцадзй 
под табак и кукурузу, а вырубленный 
лес шел на дрова для местного и 
внешнего рынка при чем последнему 
поставлялось не более 2 — 3 тысяч 
куб. саж. в год. 

Самшит, орех и тисс ягодный, не-
смотря на их ограниченное количество, 
вырубались в прежнее время беспо-
щадно. Орех местами еще уцелел (его 
необходимо беречь, как источник пи-
тания) , а тисс почти весь вырублен . ' 

сплуатация дровяного и поделочного 
леса в Кодорском уезде Зборомирским 
бь>ла не менее как злостная афера , 
кончившеяся бегством предпринимате-
ля, от чего и пострадали рабочие, 
аробчики и другие лица . 

В таком именно положении находи-
лась л е с н а я промышленность в Абхд 
зии до ее советизации. 

III. ЛдСН04. 

В силу малодоступности лесов Абха-
зии всякое лесопромышленное пред 
приятие в А б х а з й и , серьезно 
задуманное и правильно посгавленное, 
требует больших подготовительных 
работ и не может расчитывать- на 
первое время на какую-бы то ни было 
прибыль. Принимая же во внимание 
государственные заготовки дров и 
угля, с целью вспомоществования ра-
бочим и служащим, становится совер-
шенно непонятным, как Леском мог, 
в один только год, заготавливая одно-
временно, так называемые валют-
ные т о в а р ы - -самшит и орех—так и 
топливо—дрова и уголь—заключить 
благоприятный баланс . Такой резуль-
тат был-бы действительно поразитель 

мостью, после заслушания докладчиков 
с мест принять самые решительные 
меры по борьбе с злоупотреблениями 
администрацией по должности, а так-
же и проведения в жизнь самым ши-
роким способом профработы на мес-
тах и поручает новому правлению уезд-
рабочкома провести таковое в жизнь 
немедленно" . 

Третьим вопросом на повестке дня 
стоял организационный вопрос, по ко-
торому с докладом выступил предсе 
датель Совпрофа т . Кремпянский. По 
этому вопросу конференция вынесла 
следующее постановление: 1) присво-
ить организации Нарсвязи в Абхазии 
название . Р а б о ч к о м а Абхазии*, а не 
уездного рабочкома. 2) Обратить са 
мое серьезное внимание на профрабо-
ту в абхазском масштабе. 3) На на 
лаживание почтовой связи и изыскать 
средства на культработу. 4) Связь , 
помимо Цека связи Грузии, должна 
быть и с Совпрофом Абхазии. 5) Ин-
структировать месткомы, что же ка-
сается самого рабочкома необходимо 
вести самую энергичную защиту эко-
номического и материального положе-
ния каждого члена и в общем и 6) 
заключить коллективный договор, про-
изводить выплату содержания аккурат-
но не менее двух раз в месяц. 

Затем был заслушан доклад хозор-
гана, Завотнарсвязи тов. Иванова, до-
клад которого вызвал продолжитель-
ные црения. Конференция по докладу 
Завотнарсвязи вынесла- соответствую-
щую резолюцию. 

После были выборы правления ра-
бочкома Нарсвязи Абхазии, пленума 
правления и ревизионной комиссии. 
Постановлено было избрать в рабоч-
ком: Чихладзе Ш., Шаламберидзе и 
Тряпичкина. В пленум правления из-
бирается : от Очемчир—т. Куруа, Гу-
даут—Дроздова и Гагр—Пахомов . В 
ревизионную комиссию утверждается: 
т. т . Ж е р н о в (от радиостанции) Лой-
твейсен (от телефонной сети) и Куруа 
(от очемчирской п.-т. конторы). 

Затем были выборы делегатов на 
всегрузинский с 'езд работников Нар-
связи конференция постановила утвер-
дить в качестве делегата т. Чихладзе 
и вторым делегатом уполномочить т . 
Хоштария, находящегося по служеб 
ным делам вАбхазии более I 1 / , меся-
ца и детально ознакомленного с поло-
жением работников Нарсвязи , а так-
же всей связи Абхазии. На пленум 
Совпрофа конференция поручила ра-
бочкому по своему усмотрению выде-
лить двух членов. 

В текущих делах об 'является резо-
люция общего собрания рабочих и 
служащих Нарсвязи гор. Сухума вы-
несенная 2 июля о помощи голодаю-
щим. Конференция принимает резолю-
цию общего собрания от 2 июля на-
печатанную в № 1 4 8 — 2 8 4 г а з е т ы 
„Голсс Трудовой Абхазии" без прений 
единогласно. 

После рассмотрения ряда мелких во-
просов, стоящих в текущих делах , 
конференции с пением Интернациона-
ла закрывается . 

Семь повешенных.» 

ным; но дело в том, что отчет Леско-
ма неверен: он составлен искусствен-
но и ни мало не отвечает действитель-
ности. Например: 

1. Т а к с о в а я стоимость сямшита 
(стоимость его на корню), заготовлен-
ного подрядчиками Лескома и через 
Леском, Кавперсом, • количестве 

бы 172 к. с. между тем как всем 
известно, насколько больницы нужда-
лись в дровах, и т . д. 

Тоже можно с к а з а т ь и об отпущен-
ных лесных материалах: по отчету 
Лескома , Наркомзему отпущено лес-

Итого 4 2 2 . 0 о 0 дес . 
В итог не включены б ы в ш и е частно-

владельческие леса , площадь которых 
в одном Кодорском лесничестве соста-
в л я е т ок. 1 3 . 8 0 0 д. 

Для определения возможного к руб 
ке количества массы без ущерба хо-
з я й с т в у приведенную площадь необхо-
димо уменьшить на Ѵз. падающую на 
горные пастбища , поляны, прогалины, 
скалы, реки, дороги и слишком кру-
т ы е склоны. Таким образом чистая ле-
с н а я площадь (без б. частновладель-
ческих лесов) составляет 2 8 1 . 3 0 0 де-
с я т и н , а общий запас древесной мас-
сы лесов Абхазии *), считая на деся-
т и н е в среднем 1 7 . 0 0 о | куб. 
фут. , определяется в 4 . 7 8 2 100 .000 
куб. фут. Отсюда пропорция ежегодной 
вырубки (сметный отпуск по планам 
лесного хозяйства) , при обороте в 120 
лет , в ы р а з и т с я в 39.851.ОоО куб. фут. 
плотной массы. 

Из этого ; количества населению от-

*) Запас этот вычислен нами, ноио-
ручепию бывшего АНО из статисти-
ческих материалов о лесах Абхазии 
(имеющихся в Сухумском лесничестве) 
на основании опытных данных Лесо-
водства и Леонов Таксации. АВТОР 

средствами, в то время , как самшит 
мог быть продан за большую цену и 
создать , таким образом, крупный (фик-
тивный, как мы выше показали) доход 
Лескому? 

2. По первое йоября 1921 года Лес-
комом было реквизировано дров от 
частных заготовщиков 1.013 куб. с аж . 
(в том числе 4 0 0 куб. саж. заготов-
ленных б. городской управой) . Если 
исключить это количество из отчета 
Л е с к о м а , то что же там останется? 
Многие из государственных учрежде-
ний (Наркомвнудел, Абчека, воинские 
части и др.) сами своими средствами 
доставляли для себя дрова, и те не-
многие из служащих и рабочих, кото-
рые получили немного дров, т с ж е са-
ми заготовили свои дрова и не сред-
ствами Лескома они были доставлены. 
Если к этому прибавить подводную 
повинность, проведенную по ходатай-
ству Лескома, хотя и небесплатно, но 
по уменьшенной цене, то мы спраши-
ваем, может ли быть особенно велик 
расход Лескома на доставку дров при 
подобных обстоятельствах . 

3 . Весь строевой лес в складах Су-
хума был реквизирован и поступил в 
Леском; в одном иэ этих складов рек-
визирование леса до 5 0 . 0 0 0 руб. 
(5 .500 .000 .000 р. гру?бонами>. В доход 
же казны ничего не поступило; разве 
он весь был отпущен бесплатно? 

4. Из 11 — 1 2 лесопильных заводов 
Лескома , недавно начали работать 
только два и то после сдачи их на 
арендных началах их бывшим хозяевам. 
На Кодорском заводе погнили все пих-
товые бревна, слишком дорогой ценой 
доставленные туда из Чхалты по Ко-
дору. 

5. А заготовка ореха?.. Но об этом 
можно и не говорить , так как сказан-

5-го июля в первый раз на сцене 
сухумского театра шла инсценировка 
рассказа „О семи повешенных" . Как 
много ни писалось о невозможности 
художественных достижений в такого 
рода переделках, о их ненужности, да-
же вредности,—одна постановка „семи 
повешенных'* в исполнении труппы 
Свободного театра ставит огромный 
крест на такого рода разеуждениях. 
Только театр, хорошый театр , только 
талантливые , способные перевопло-
щаться в представляемые ими образы 
артисты могут дать эту яркость, цель-
ность, эту силу переживаний подлин-
ной реальной жизни. Кто видел вчера 
Мусю, Вернера, Янсона, Цыганка, Та-
ню, Кашкрина , кто присутствовал при 

последнем свидании Головина с роди-
телями, кто ехал с ними в вагоне к 
месту казни и переживал последние 
жуткие минуты—не стряхнет этих вое 
поминаний во всю жизнь, и как бы ни 
загрубел он, душа его будет отныне 
запечатлена печатью высшей челове-
чности. 

Мне не хочется хвалить а р т и с т о в — 
это значило бы умалить их дело. То, 
что я видела вчера , это была не игра 
артистов, а подлинная жизнь в ее 
величайших взлетах свободного духа 
и жалкой немощи материи. Это был 
Ч е л о в е к — т у п о й , замученный, жалкий , 
свободный, трагически прекрасный, 

і Хочется с к а з а т ь каждому-—идите пос-
мотрите: это прекрасно. Н. А. 

В Сухумском порту. 
„ И г н а т и й С е р г е е в . " „Лена" 5 го июля пришло из Сочи с 

5-го июля прошел через порт из Т у - ! разным грузом в 32 пуда, 
апсе в Батум пароход .Игнатий Сер-1 „ И з у р р а х м а н " . Турецкая 
геев," доставивший 25 чел. пассажи- п а р / с н а я ф е л ю г а .Изуррахман" 5-го 
ров и 4 0 пудов разного груза и взяв-
ший 143 пассажира, 410 пуд. груза и 
444 п. багажа . 

июля пришла из Новороссийска с гру 
зом табака в 185 пуд. и в тот же 
день с тем же грузом отошла в Кон 

. Л е н а " . Моторно-парусное судно | стантинополь 

ного, мы думаем, достаточно для 
признания Л е с к о м а бесполезным уч-
реждением, если не больше того. 

В заключение хочется нам с к а з а т ь 
не в меру усердствующим защитникам 
Л е с к о м а : . м е л к и е хищники (леса), ко-
торых вы боитесь, были-бы, вероятно. 

Конференция нарсвязи 
4 июля закончилась 3-ья конферен-

ция союза рабочих и служащих Н а р -
связи Абхазии. Конференция продол-
жалась три дня. 

На конференции присутствовали 7 
делегатов от рабочих и служащих 
Нарсвязи гор. Сухума, 2 отКодорско -
го уезда, 1 от Гудаутского, 1 от Са-
мурзаканского и 1 от Гумистинского 
уездов. Пнедставители от Гагринского 
района не прибыли по независящим 
от них причинам. 

Пред началом работ конференцию 
приветствовали от имени Совпрофа 
Абхазии т. Богдалин и от имени ЦЕКА 
Нирсвязи Грузии т. Хаштария . Пред 
седателем конференции был избран 
т . Ш. Чихладзе , секретарями т . т. 
Лозебо и Куруа. 

Были посланы приветствия Совнар-
кому Абхазии, Совпрофу Абхазии, Цека 
Нарсвязи и Наркомпочтелю Грузии. 
После этого конференция приступила 
к работе. Первым был заслушан док-
лад тов. Чихладзе о деятельности ра -
бочкома Нарсвязи Абхазии, по кото-
рому было постановлено считать ра-
боту рабочкома в создавшихся обсто-
ятельствах удовлетворительной. 

Вторым вопросом на повестке дня 
были доклады с мест. О работе на 
местах доложили т . Куруа, от очем-
чирского месткома, Соломко от Са-
мурзаканского района, Дроздов от Гу-
даутского района, Берулава и Летвей-
сен от служащих гор. Сухума. По до-
кладам принята следующая резолюция 

.Конфевенция признает необходи-

X Р О Н 
Движение эпидемических заболеваний. 

По городу Сухуму за неделю с 22 ию 
ня по 30 июня вновь зарегистрирова-
но заразных заболеваний: 

Холера 4 случая 
Остро кишечный катарр 2 
Сыпной тиф 17 
Возвратный тиф 2 
Неопределенный тиф 1 
Дифтерит 1 „ 
Р о ж а 1 
Дизентерия 2 „ 
Корь 4 
Сибирская я з в а 2 „ 

И К А. 
Эпидемический отряд. В связи с по-

явившимися холероподобными заболе 
ваниями в городе Наркомздравом ор 
ганизован эпидемический отряд. Отряд 
находится в ведении Санитарного вра 
ча города. 

При подозрительных заболеваниях 
(понос, рвота , судорги), надлежит не 
медленно обращаться к эпидечическо 
му врачу от 10 часов утра до 2 дня в 
Санотдел Коммунхоза, а в остальное 
время на его квартиру по улице 4 го 
марта (быв. Лорис-Меликовской) д. 3 3 
доктору Кудрявцевой. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ. 
(По данным Абхазского Отделения Заквнешторга). 

6-го июля 1922 года. 
Вследствие отсутствия в г. Сухуме товарной биржи, ниже приведенные цены нѳ но-
сят оффицпальяого характера, а являются действительными цепами, по которым 

были совершены сделки на местном рынке. 
(Цены в тысяча* н а грузбоны) . 

1 2 5 0 
80 

1. Валюта на части, бирже в Сухуме 

Л и р а турецк. бум . (банкноты) . . 170 
10 рублей золотых 
Советские (миллион.) . . . . 

2 . Валютные товары. 
Табак 1 п до 10 лир. 
Орех крупный . . . 1 п. 200 
Орех мелкий . . . 1 п. 3 0 0 
Водка 1 бут. . . 8 0 1 вед. 1200 
Вино 1 вед. 1 5 0 — 2 0 0 
Качичи 1 вед. 400 200 

3. Продукты. 
Мука пшен. бел. I сорт загра-
нич 1 меш. 10 лир б. 
Мука пшен. (местн. размол) 350 

» кукурузная ' . . . . 1 п. — 
Кукуруза в зерне 1 п. 120 

Масло подсолнечн. . . . 1 ф. 30 
Масло сливочное . А . . 1 ф. 9 0 — 4 0 0 
Говядина . . . . . . . „ 30 
Б а р а н и н а „ — — 
Яйца 10 шт. 30 
Хлеб белый 1 ф. 1 0 — 1 2 
Хлеб черный „ 8 
Мчады „ 3 ,5 
Сахар кус. ящик . 3 п. 18 лир 35 

песок . ;о 
Мыло марсел 1 к. 45 

М е д и к а м е н т ы . 
Хинин 1 кило 4 0 лир 
Каустич. сода . . . 1 п. 1000 
Аспирин 1 кило 31 /2 л. 
Фенацитин . . . . 1 кило 41/-' л. 
Сера в кусках , . I п. 6 8 0 

150 і Иод 1 кило 2000 
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НЕУДАЧНАЯ ВЫВЕСКА. 
Бывший Начальник Лескома, извест-

ный Жолквер , своими пресловутыми 
цифрами о деятельности Лескома ввел 
в заблуждение некоторых ответствен-
ных работников, в особенности тов. 
Нико. 

Мужду тем в соседних сов. респуб-
ликах Лескома , как отдельной хозяй-
ственной единицы, не существует— 
там его работа входит в план работ 
других государственных аппаратов. 
Что же касается цифр, выдвинутых 
Жолквером в защиту Лескома ,—они 
не соответствуют действительности. 
Напр . в графе отпущенных дров зна-
чится—Наркомзему отпущено 14,56 к. 
е., между тем это учреждение получи 
ло от Лескома не $олее как 2 к. с. 
дров; Наркомздраву отпущено будто 

ч т о же к а с а е т с я с а м ш и т а , то с і у ш 
года Л е с н о е Ведомство начало прини-
мать особые меры к охране этой ред-
кой породы, встречаемой только в 
Абхазии, Западной Грузии и Персии. 
С этого времени самшит стал отпус-
каться в два-три года раз , и то пар-
тиями, не более 10 .000 пуд. Это при-
менялось, в видах сохранения самши-
та : самшит растет слишком медленно 
и достигает во 100 лет не более 6 — 7 
дюймов толщины на высоте груди. 
(Эти соображения не помешали Леско-
му вырубить в год свыше 85 .000 п. и 
тем нанести з гачительный вред; эту 
грубейшую ошибку необходимо испра-
вить полным запрещением рубки сам-
шита по крайней мере на Ю лет, да-
бы сохранить за лесами Абхазии их 
главное преимущество перед всеми 
другими лесами) . 

Таким образом промышленность , 
должна сосредоточиться на господ-
ствующих породах—буке и пихте—не 
могла получить того развития , кото-
рого требовали интересы этой отрас-
ли народного хозяйства . Главной при-
чиной тут была и остается малодо-
ступность лесов Абхазии; для устра 
нения этой причины потребовались бы 
огромные средства, каковыми Абхазия 
не располагала . 

З а т р а т ы предприятия Максимовых 
в ы р а ж а л и с ь в миллионах рублей золо-
том и шли главным образом на борь-
бу с естественными преградами, в 
особенности с бешеным во время по-
ловодья Кодором, 

Т а же причина, т. е. отсутствие до 
статочных средств, дает об 'яснение 
тому, на первый взгляд парадокса-
нальн^му факту, что северный рус-
ский лес из -за 2 0 0 0 верст, успешно 
конкурируя с местным лесом,вытеснял 
его с местного рынка, вследствие чего 
наши склады питались строевым ле-
сом из Подольской губ. через Херсон 
и из Пермской и Вятской губ. (по 
Волге) через Царицын и Новорос-
сийск. 

Судьба других лесных предприятий 
в Абхазии была такова . 

1. Долгое время влачил жалкое 
существование небольшой завод Спа-
наки в Гаграх . В 1910 году на смену 
С п а н а к и явился купец Оркин, усту-
пивший свои права и обязательства 
по договору с бывшей гагринскоіі 
Климатической станцией Гагринскому 
Лесопромышленному Экспортному Об-
ществу, з атеи которого кончились тем, 
что свыше 40 .000 пихтовых бревен 
погнили . 

2 . Предприятие местных лесопро-
мышленников в Эшерах было начато 

85 .000 п. (по таксе , 1 р. 2 0 к. за пуд), 
составляет 92 .000 руб. золотом или 
10 .200 .000 .000 руб. грузбонами; из 
этой суммы в Наркомфин в доход 
казны ничего не поступило; от Кав-
перса корневая п л а т а за 40 .000 пуд. 
поступила в Обвнешторг (почему не в 
Наркомфин?), равно как и корневая 
цена за 45 .000 пудов, заготовленных 
Лескомом для Обвнешторга , осталась 
у этого последнего. Положим, народ-
ная к а з н а посчитается с Обвнештор-
гом и получит следуемую сумму за 
весь самшит, но на каком основании 
Леском приписывает себе, как резуль-
тат своей деятельности, в виде своего 
дохода, ту ценность (корневую стои-
мость) самшита , которая создана не 
им, а производительными силами зем-
ли в продолжении сотен лет? Почему 
Леском сосредоточил все свое внима-
ние на самшите , а не на какой-нибудь 
другой породе? Не потому-ли, что 
скорая и легкая заготовка самшита не 
требовала никаких иных расходов, 
кроме рубки и доставки примитивными 

ных материалов на сумму 334 р. 24 
к. золотом, в то время как Нарком-
зем почти никаких материалов не 
брал. 

В балансе Лескома не указано са-
мого важного, меняющего все итоги 
Лескома , а именно задолженности Ле-
сотделу Наркомзема , т . е. корневой 
цены взятого Лескомом леса . По при-
близительному п о д с ч е т у кор 
невая стоимость леса на дрова, уголь 
и лесные материалы равняются не 
менее 300 миллионов рублей грузбона 
ми, не считая корневой стоимости от-
пущенного самшита . 

Затем, в актах указана цифра заго-
товленных дров в 8 4 5 кв. с. вероятно, 
Лескомом в эту сумму зачислены 120 
кв. с. следуемых с заготовок Одесско-
го Гублескома Наркомзему Абхазии в 
качестве корневой платы за отпущен-
ный лес. Таким образом цифра 845 
к. с. должна быть понижена на 120 
кв. с. 

Затем баланс умалчивает о том. ку-
да девались 7 0 0 кв. саж. дров, рекви-
зированых Лескомом- при Советизации 
Абхазии у частных лиц. 

Упраздняя Леском в таком виде как 
он был раньше , Совнарком избавил 
нас от одного из злейших паразитов 
на нашем еще не окрепшем советском 
теле ,что вероятно станет вполне ясным 
для всех по опубликовании результа-
т о в ревизии, назначенной Совнарко-
мом. 

И. Жваі ия. 


